
國立陽明交通大學管理學院碩士在職專班資訊管理組 

公聽會會議記錄 

 

 

會議名稱：管理學院碩士在職專班資管理組學分費收費標準調整公聽會 

時 間：111 年 5 月 14 日（星期六）上午 11:00 

地 點：光復校區管理二館MB312 教室 

主 席：資管專班劉敦仁組長 

列席：如簽到表 

紀 錄：王芝芸 

 

壹、主席致詞 (略) 

貳、業務報告 

本所於 111 年 3 月 16 日召開第三次所務會議，決議通過成立學分費調漲研議小組，由所

長林妙聰教授、專班組長劉敦仁教授及學生代表組成。 

參、簡報 

肆、意見交流 

  



國立陽明交通大學管理學院碩士在職專班資訊管理組 

公聽會會議通知 

 

 

會議名稱：管理學院碩士在職專班資管理組學分費收費標準調整公聽會 

時 間：111 年 5 月 14 日（星期六）上午 11:00 

地 點：光復校區管理二館MB312 教室 

主 席：資管專班劉敦仁組長 

應出席：專班學分費調漲研議小組：林妙聰委員、劉敦仁委員及學生代表 

紀 錄：王芝芸 

 

一、 議題：資管專班學分費收費標準，自 112學年度起入學學生之學分費擬由 6500元調整為

7500元。 

 

二、會議流程： 

 

時間 活動內容 

11:00 - 11:05  簽到 

11:05 - 11:20  説明公聽會要旨、簡報學分費調整緣由 

11:20 - 11:40  參與人陳述意見 

11:40 - 12:00  總結 

 

 

 

 

 

  



公聽會會議記錄： 

 

資管專班所長 林妙聰教授： 

各位同學、劉老師與芝芸大家好，不好意思週末沒辦法到現場跟大家一起。 

調整學分費是一個痛苦的決定，以公家單位來講也不願意看到這樣的事，但因為這兩年來招生名

額減少，加上學校今年有改收入的分配辦法，讓我們整個大失血。我們的考量點是希望能夠永續

經營，不然這樣下去很快就會經費用光。因為經費的使用，像專班助理的位子也都是用專班支

付，所以有一些開銷還是得做，所以就有調整學分費的想法。關於詳細的說明我們有勞劉老師與

芝芸再跟大家說明，我會繼續開著視訊全程參與，謝謝。 

 

資管專班組長 劉敦仁教授： 

謝謝所長。學分費調整要辦一個公聽會，這是教育部要求的一個程序，公聽會完要經過所務會

議、院務會議、校務會議通過後，再報備教育部，才能夠真正完成調整學費的流程，所以這是一

個很慎重暨嚴謹的過程。就像剛所長講的，為了永續經營有不得已的苦衷，等下講解完大家就可

以了解。 

    

學分費調整預計從 6500 調到 7500，調漲一千元。在此簡單的說明調整原因： 

1. 招生名額減少：最重要的原因就是自 110 學年度起，招生員額減少 6 名，一年大概就少了 132

萬，對於專班經費影響很大。 

2. 專班收支管理要點改制：自 111 學年度起，學校對在職專班的收支辦法有做更改，學雜費及

學分費總額之 37%撥給學校、學院，所以實際上系所可支用的經費僅占 63%，這個新制度會讓

專班收入再減少 26.5萬。 

3. 人事成本漸增：專班支付的人事成本包含專兼任助理、工讀生、鐘點費與兼任教師二代健保、

勞保，自 111 年 1 月 1 日起配合政府調薪政策，助理、工讀生等人事成本也提升。 

4. 教育成本漸增：預計提供更多元化的產業學術交流、研討會或演講、前瞻性課程與研究補助。 

5. 硬體設備更新：最近因應 COVID-19 要添購防疫用品、遠距教學設備等。硬體設備還包含數位

講桌、投影機、麥克風的更新，去年我們把綜合一館 AB101 大教室重新整修，未來預計也要

更新 312 教室的課桌椅，這些都是不小的支出。另外，考量到專班學生沒有專用的研討室可

以讀書討論，所上會將 MB316 研究室重新整理，預計 9 月開學時開放給專班同學使用，提供

同學們讀書討論的空間。 

 

跟管理學院其他在職專班相比，資管組的招生名額是最少的，只有 21 位，且相較於許多專班學分

費調一千元對資管所專班而言其實無法增加很多收入，而是為了要維持基本經營所做的決定。 

 

本所依教育部規定之程序，成立了學分費調整研議小組，將訊息公告本所網頁、收集學生意見。

舉辦公聽會廣納同學之意見。彙整資訊與意見後召開所務會議討論做成決議，提交至管理學院行



政主管會議、本校校行政會議。通過上述相關會議，提報至教育部核備。預計調整學分費將於

112 學年度實施。對於目前在學的學生收費不受影響。 

 

針對學分費調整的公告與意見蒐集，我們總共收集到 28 份問卷，認同 82.1%，不認同 17.9%。 

其實學分費調整是一筆不小的支出，每個同學大概都會再多 4 萬左右。但實際上經營專班是互利

的，大家考進來可以學習一些資管專業知識，提升技能，不僅對工作上有幫助，最重要的是畢業

拿到文憑之後，可以找到更好的工作機會同時調升薪資，所以還是可以 cover 一些學費支出。那

對於資管所來說也是有很大的幫助，學校的經費逐年減少，透過專班經費可以提升所上教學、設

備與環境，這個是彼此互利的。 

 

以上是資管專班調整學分費的緣由，請今天參與的同學對於學分費調漲提供意見及討論。 

 

學生代表 1 問題一： 

專班的課程有安排助教，助教的費用也是用專班經費支付嗎？有些課程或許不用安排助教，因為

大部分專班助教的功能性不高，可能工作就是在 E3 平台發個公告、幫老師開個 google meet 線上

連結而已，或許助教這一塊也可以減少專班經費的支出。 

 

資管專班組長 劉敦仁教授： 

專班每堂課程的工作量不太相同，就看老師如何運用，而助教的工作就是協助老師聯絡同學、弄

上課設備、貼公告等，其實還是有其重要性。實際上從老師的角度來看，研究生的收入不多，做

計劃頂多也才幾千元，當專班助教一個月大約領 3 千左右，還要再扣除勞健保，金額不多。但因

為研究生不僅是處理助教的工作，有時候也會需要幫忙老師的研究事務，所以綜合來看，助教費

對研究生來說其實也算是一筆補貼。 

 

學生代表 2問題二： 

剛有提到要換像數位講桌的電腦，因為作業系統蠻舊的，操作起來不太方便，想問這一塊有預計

什麼時候要更新嗎？ 

 

資管專班組長 劉敦仁教授： 

原來講桌的系統試做的比較複雜，可以控制很多投影機、電腦、螢幕等，但我們原本是想把它換

成比較簡單的，直接外接筆電，但這個還在規劃，未來這個設備如果說大家覺得比較不好用，可

以更換成簡單一點的系統，有平台的講桌可以擺筆電也行。 

 

專班助理 王芝芸：  



稍微補充一下，之前之所以沒有採用簡單的講桌款式，是因為考量到大家必須自備筆電，所以如

果同學臨時沒攜帶到筆電或是辦公室沒開無法借用時，就沒辦法讓大家可以隨時使用講桌了，同

時也會牽涉到筆電管理的問題。所以我們還是傾向選用複合式的講桌系統，以符合大家隨時可以

使用教室的原則，那之前專班與系所已編列好預算要更換 311 教室的講桌，且已經跟廠商接洽報

帳了，預計 9 月時就可以提供大家新的講桌設備囉。 

 

學生代表 3問題三： 

建議專班的課程可以增開一些，像是廖秀玉老師的《雲端計算理論與實務》課程很多專班同學有

興趣想修，但因為課程開在星期五上午，對於專班同學比較不方便修課。其實這類的課程蠻符合

業界的趨勢，對於學生有很幫助，未來是否有機會可以開在晚上？ 

 

資管專班組長 劉敦仁教授： 

廖老師這門課是今年新開的，所上之前一直想開這種課，但也牽涉到兼任老師的名額與經費能否

支援的問題。回歸到專班收支的部分，我們討論過專班課程數減少的話，在鐘點費的支出也可以

下降，但所長建議應該讓專班的課程有多元性，所以還是會維持專班的課程數讓同學可以選擇。 

那廖老師是因為住在台北，考量到老師晚上下課回去的時間比較晚，所以目前比較方便開課的時

間是在白天，但未來可以跟廖老師商量看看其他可能的時間。雲端相關領域確實是業界需求，所

上也會多加討論是否可邀請其他兼任教師來支援這方面的課程。 

 

學生代表 4問題四： 

我們招生員額 21 名是目前管院最少的，但是學分費卻只調漲到與經管組 27 名 7500 元相同，整

體來說結餘經費上還是輸了一大截。我們都知道有接觸到資訊相關的系所，電腦設備建置費用一

定比其他系所要高很多，想詢問一下調漲成 7500 的基準為何，是否真的足夠？ 

 

資管專班組長 劉敦仁教授： 

剛剛就有算給大家看，少了 6 個招生名額實際上經費是少了 132 萬，那即使調 1 千也只增加 40

幾萬，所以跟之前相比，單一年就少了 90 幾萬，5 年下來就少了 450 萬，真的蠻驚人的。還好專

班經營 23 年下來還是有歷年的結餘，但從專班永續經營的角度來看不能吃老本，所以勢必要調整

學費，但若一下子調整幅度太多也不適宜，所以我們是先參考經管所的標準，調整一千。畢竟我

們還是要經過學院、學校的會議審核，以及報備到教育部，這樣對學校來說有一個參考門檻也比

較合理。那院長其實是有提到資訊領域熱門，若調到更高的收費標準應該還是有同學想報名，但

從學生的角度來看還是不太適合一下調整太多，所以所上考慮很久，就還是決定先維持一千元的

漲幅。 

 

學生代表 5問題五： 



其實調整學分費大家普遍都是覺得贊成，近年物價不斷上升，學費調到 7500 也算合理。但調整

學費的根本原因是名額減少，以我們自己在資訊業界，會認為且想報名進修資管所的人數，很難

說服學生說資管所的名額為何被拿走，而且也不知道實際決策的原因。以學生的角度是否有管道

在會議上對於名額減少的問題提出意見呢？ 

 

資管專班所長 劉敦仁組長： 

資管領域雖然是符合教育部資通訊領域，可以擴充 20%的招生名額，但是資管專班是設立在整個

管院專班組織架構下，所以不符合教育部資通訊系所的規定，無法單獨針對資管專班擴充員額。

本組已經在管院專班會議向院長反應是否可以增加管院專班各組的招生名額，但是招生員額的調

整難度相當高，管院會盡量向校方爭取。 

 

資管專班所長 林妙聰教授： 

謝謝各位同學來參與，其實很多老師都很清楚我的想法，錢只要花在教育上都很值得，調整學分

費後，我們會在設施、課程等各方面盡量做，包括多聘兼任老師、增開課程，只要經費可以承受

都可以做，讓其發揮最大的效能。 

 

資管專班所長 劉敦仁組長總結： 

經過會議與討論後，我們共同決定同意學分費的調漲，今天的會議到此結束，謝謝大家。 




